



El mundo está des-agrupado  
¿quién lo re-agrupará?  
el re-agrupador que lo re-  
agrupare,  
buen re-agrupador será!

**S**e nos ha pedido que nos identifiquemos y que nos pronunciemos respecto a la clase de conducción a adoptar en el taller del Symposium de Aiguablava que se nos ha confiado. Bien, en lo que a mi hace, Joan Campos, velé mis primeras armas en grupo análisis con S.H. Foulkes, después fui a las Américas para analizarme simultáneamente con un individuo y después con un grupo en Nueva York que me entrenaban tiempo en la modalidad dual -la así llamada individual- y grupal en psicoanálisis. A los 33 años de salir de tal proceso, diría que lo que yo hago al analizar en un contexto analítico de pareja, de familia o de grupo es o bien “análisis inclusivo”—en el sentido de Trigant Burrow, es decir un análisis grupal en que el analista viene incluido— o bien “grupo análisis operativo”—en el sentido que le dimos Hernán Kesselman y yo, cuando en una experiencia de enseñanza/aprendizaje y de investigación grupal la tarea se convierte en líder y el grupo de expertos en grupo que aplica a sí mismo la actitud y técnicas analíticas que aplica a otros grupos cuando le contratan como analista.<sup>1</sup> En cuanto al autoanálisis grupal, Joan Palet describe su forma de trabajar no tanto como resultado de un proceso reflexivo sino como algo surgido de su experiencia y basado fundamentalmente en dos razones: la primera es la convicción de que, por muy alto que sea el nivel alcanzado por nuestros conocimientos, el inconsciente queda siempre más allá y, la segunda, el tener una conciencia clara de la inseguridad inherente a nuestra existencia. En cuanto a la posible confusión de la denominación de su método de trabajo, debido al sentido tan específico que el psicoanálisis ha dado al término autoanálisis, Joan Palet cree que tales dudas se relacionan más que nada con la renuncia del papel de terapeuta que su método grupal comporta, cuestión impensable desde el análisis individual. En su trabajo, más que como “terapeuta del grupo” procura actuar

como catalizador del proceso terapéutico de la experiencia grupal y que sea la emergencia del inconsciente aquello que resulte terapéutico. Joan Palet piensa en “el grupo como instrumento indispensable para fomentar la solidaridad humana”<sup>ii</sup> Lo que podamos hacer juntos en Aiguablava no lo sabemos, ya que será la primera vez que en esta capacidad trabajamos juntos. Procuraremos, de todas maneras, “curarnos en salud”. Prometemos desde ahora, dado el tema del Symposium, que nos centraremos en analizar y analizando superar las resistencias que sin duda se nos van a presentar para trabajar sanamente en grupo. Se nos pide, además, cómo puede uno formarse en las orientaciones analíticas a que nos adherimos. Dado que el camino seguido por J.C y J.P. no fue el mismo, buscamos una definición que compartir y he aquí la que encontramos:

"El Grupo-análisis como marco de referencia para la formación se concibe como un proceso de diálogo continuo entre la experiencia grupoanalítica personal del o de la entrenado/a, la integración cognoscitiva de la teoría y un cierto tipo de supervisión grupal de su trabajo grupo-analítico según un modelo de desarrollo profesional cuyos parámetros consideran el ulterior training de los analistas grupales como un proceso transpersonal en el interior de una red profesional: una red de training en acción: "a professional Ego-training network in action" (Napolitani, F., Zagreb, 1983).

---

<sup>i</sup> Campos, J. y Campos, H. ( en prensa) “El Método Grupal de Análisis”, Cuadernos Metodológicos, CIS Centro de Investigaciones Sociológicas, 1995

<sup>ii</sup> Dedicatoria personal a los amigos de Grup d’Anàlisi Barcelona de su libro “La Ment Envers l’Horitzó”, La Llar del Llibre, Col.lecció Nadal 62, Barcelona, 1989